

Hygieniker, sondern auch den Arzt, der sich für die breite Anwendung der medizinischen Erkenntnisse im Leben der Gesellschaft einsetzte und 1848 leidenschaftlich für die nationale Einigung und den sozialen Fortschritt kämpfte. Unvergänglichem Ruhm in der Geschichte der Menschheit erwarb sich Robert Koch, der durch seine Entdeckungen die Mikrobiologie mitbegründete und die Grundlagen für die Bekämpfung und Ausrottung gefährlicher Volkskrankheiten schuf.

Viele weitere Begründer und Meister medizinischer Fachgebiete arbeiteten und lehrten an der Berliner Charité, wie die Chirurgen August Bier und Ferdinand Sauerbruch, die Frauenärzte Selmar Asdiheim, Bernhard Zondek und Walter Stoeckel, die Internisten Gustav von Bergmann und Theodor Brugsch, der Augenarzt Albrecht von Graefe, die Naturwissenschaftler Paul Ehrlich, Otto Warburg und Walter Friedrich, der Sozialhygieniker Alfred Grotjahn und viele andere. Alle diese namhaften Wissenschaftler und Ärzte haben großen Anteil am Aufstieg und der Blüte der deutschen Medizin.

Durch den barbarischen Mißbrauch und die Verfälschung wissenschaftlicher Erkenntnisse und durch die Militarisierung des kulturellen Lebens brachte der Faschismus dieses große humanistische Erbe in ernsteste Gefahr. Viele Wissenschaftler wurden aus der Charité vertrieben und unersetzliche materielle und geistige Werte zerstört.

Ärzte wie Georg Groscurth, der seinen antifaschistischen Widerstandskampf mit dem Leben bezahlen mußte, zeigten jedoch den Völkern der Welt, daß auch in der dunklen Nacht des Faschismus die humanistischen und demokratischen Traditionen der deutschen Medizin lebendig blieben.

Mit dem Schwur, den Mißbrauch der Medizin für militaristische, anti-humanistische Ziele nie wieder zuzulassen, gingen die Mitarbeiter der Charité, geleitet von Theodor Brugsch und Walter Friedrich, in enger Zusammenarbeit mit der Arbeiterklasse und unterstützt durch die Sowjetische Militär-Administration, nach 1945 daran, eine uneingeschränkt dem Volke dienende Stätte der Lehre, Forschung und medizinischen Betreuung neu aufzubauen. Diese humanistischen und demokratischen Kräfte fanden dabei die volle Unterstützung der Partei der Arbeiterklasse und des ersten deutschen Arbeiter-und-Bauern-Staates, der als einzig rechtmäßiger deutscher Staat alle fortschrittlichen Traditionen unseres Volkes durch den Aufbau des Sozialismus wahr, fortsetzt und verwirklicht.

Seit der Befreiung des deutschen Volkes vom Faschismus haben die Mitarbeiter der Charité bei der Überwindung der Krankheiten und Seuchen der Nachkriegszeit, bei der Durchführung einer hochqualifizierten medizinischen